

**IEEM PROMUEVE ESPACIOS DE SENSIBILIZACIÓN ANTE LA VIOLENCIA ÁCIDA Y QUÍMICA.** La Consejera Presidenta Amalia Pulido Gómez afirmó que los ataques con ácido son violencia de género extrema, no un simple delito de lesiones, y que nombrar y visibilizar es un acto esencial de prevención. El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) llevó a cabo la conferencia ¡Hoy levanto la voz!, Mujeres víctimas de violencia ácida y química. El evento se realizó en el marco de los 16 Días de Activismo contra la violencia de género, con el propósito de reconocer, concientizar y visibilizar las consecuencias físicas, emocionales, sociales y legales de



estos tipos de violencia. Durante su mensaje de bienvenida, la Consejera Presidenta Amalia Pulido Gómez agradeció la presencia de las ponentes, reconociendo su lucha como un motor transformador en la manera en que México comprende y enfrenta la violencia de género. Señaló que los ataques con ácido y sustancias químicas representan una forma aguda de violencia, suscitada en relaciones de poder y de dominación. Pulido Gómez subrayó que esta agresión "no es un simple delito de lesiones", sino violencia de género extrema que busca destruir la vida, la identidad y la historia de las mujeres. Recordó que nombrar, reparar y visibilizar este tipo de violencia es un acto

esencial de prevención, y aseguró que "promover estos espacios y abrir plataformas es lo mínimo que podemos hacer como parte de una sociedad que enfrenta violencias de este calibre". La Consejera Presidenta enfatizó que la democracia no sólo se construye desde las urnas, los votos y los resultados, sino también desde la defensa de la dignidad y los derechos de todas las personas. Recalcó que sin igualdad sustantiva y sin entornos libres de violencia, el ejercicio pleno de la ciudadanía se debilita. Por ello, reiteró el compromiso del IEEM con la promoción de una sociedad donde las mujeres puedan ejercer sus libertades sin miedo y sin riesgo para su integridad.

# IEEM refuerza acciones contra la violencia ácida y química

Redacción

La Consejera Presidenta del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Amalia Pulido Gómez, encabezó la conferencia “¡Hoy levanto la voz! Mujeres víctimas de violencia ácida y química”, realizada en el marco de los 16 Días de Activismo contra la violencia de género. El encuentro tuvo como objetivo visibilizar las consecuencias físicas, emocionales y sociales de este tipo de agresiones, así como promover acciones institucionales para su atención.

Durante su mensaje inicial, Pulido Gómez reconoció la labor de las activistas Carmen Sánchez y Ximena Reyes, destacando que estas agresiones responden a relaciones de poder y dominación. Subrayó que los ataques con ácido constituyen una expresión extrema de violencia de género y señaló la importancia de nombrarlos adecuadamente para contribuir a su prevención.

Asimismo, enfatizó que la construcción democrática no se limita al ejercicio electoral, sino que también implica garantizar la dignidad y los derechos de todas las personas. Enfatizó que sin entornos libres de violencia, el ejercicio pleno de la ciudadanía se ve afectado, por lo que reiteró el compromiso del IEEM con la igualdad sustantiva y la seguridad de las mujeres.

Por su parte, Carmen Sánchez relató su experiencia como sobreviviente de un ataque con ácido ocurrido en 2014, hecho que derivó en una larga estancia hospitalaria y un complejo proceso judicial. Explicó que su camino hacia la justicia culminó en 2021 con la detención de su agresor, logrando la primera sentencia en México y América Latina por feminicidio en grado de tentativa derivado de un ataque con ácido.

Sánchez detalló que la falta de respuestas institucionales la llevó a crear la Fundación Carmen Sánchez MX, dedicada a acompañar a mujeres víctimas de violencia química. Destacó que esta forma de violencia se agrava por la ausencia de marcos normativos homologados y por la insuficiente atención médica, psicológica y económica para las afectadas.

En su intervención, Ximena Reyes expuso cifras que evidencian la magnitud del problema: en 2022 se registraron 105 casos de ataques con químicos no accidentales en contextos de violencia, y en 46% de ellos el agresor fue la pareja o expareja de la víctima. Añadió que, a nivel mundial, se estima la ocurrencia de alrededor de 10 mil ataques con sustancias corrosivas cada año, aunque muchos no se denuncian por miedo o estigmatización.

Las especialistas precisaron que estos ataques no son hechos aislados, sino la culminación de múltiples

violencias previas. Señalaron que la mayoría de las víctimas tienen entre 20 y 30 años y llamaron a cuestionar estereotipos y patrones culturales que perpetúan la cosificación de los cuerpos femeninos. También recomendaron evitar la revictimización, acompañar sin juicios y difundir información para reconocer señales de riesgo.

La titular de la Unidad Coordinadora de Género del IEEM, Susana Munguía Fernández, presentó a las ponentes ante un auditorio integrado por consejeras electorales, representantes de partidos políticos y personal de diversas áreas del instituto, además de integrantes del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en el Estado de México.

Como parte de las actividades por los 16 Días de Activismo, el IEEM también realizó el taller “Sobre masculinidades: Hombres por la Igualdad”, impartido por el especialista Mauro Antonio Vargas Urias. En este espacio se discutió la necesidad de replantear los mandatos tradicionales de género y construir relaciones basadas en el respeto y la empatía, con la participación de la Consejera Electoral Patricia Lozano Sanabria.

Mediante estas acciones formativas y de sensibilización, el IEEM reiteró su compromiso con promover una democracia incluyente, basada en la igualdad sustantiva y en la generación de entornos seguros que garanticen el ejercicio pleno de los derechos de todas las personas.

